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 НОВОСТИ
В ОТРАСЛИ
Рост на почве земли: аналитики ждут удоро-
жания основных видов удобрений – азотсо-
держащих, фосфорных и калийных. Устой-
чивый спрос на мировом рынке поддержит 
цены, и в ближайшие месяцы на балтийском 
направлении они увеличатся и закрепятся 
до конца 2026 года. Это позволит россий-
ским компаниям за два года нарастить 
производство и экспорт удобрений по 
некоторым видам до 8%, рассчитывают 
эксперты, на мнение которых ссылается 
газета «Коммерсантъ». Так, стоимость карба-
мида на базисе FOB Балтика по итогам 
2024-го ожидается на уровне $300 за тонну. 

В ГОРОДЕ
Почти финал: в Тольятти продолжается ре-
монт автомобильных дорог, и на участках, 
важных для городской логистики, начали 
укладывать верхний слой асфальта. Такие 
работы идут на 5,7 км Лесопаркового шоссе. 
Обустроили дорожное покрытие на участке 
улицы Комзина – 1,3 км от Лесопаркового 
шоссе до улицы Родины. Кроме того, до 1 
октября обновят участки улиц 40 лет По-
беды, Новозаводской, Революционной и 
Мира. Всего в 2024 году по нацпроекту 
«Безопасные качественные дороги» в го-
роде отремонтируют шесть участков авто-
мобильных дорог общей длиной 13,76 км.

В ОБЛАСТИ
Все достижения: в сентябре откроется 
масштабная выставка «Самара». Её анонси-
ровал врио губернатора Самарской области 
Вячеслав Федорищев. На международной 
выставке «Россия» в Москве региональ-
ный стенд был признан лучшим просве-
тительским проектом. На территории ВДНХ 
представители нашей губернии провели 
викторины, лекции и мастер-классы от 
специалистов из разных отраслей эконо-
мики, встречи с известными жителями. В 
начале осени глава региона пригласил 
жителей всей страны приехать в Самару, 
чтобы узнать об её истории и развитии.

В 2 раза
с начала года 

увеличил 
«ТОАЗ-

Диоксид» 
отгрузку 
двуокиси 
углерода

Дмитрий Шатунов

Волга, волны, ветер в лицо… 
Есть что-то невероятно 
привлекательное в парусах 
над водой. Этим зрелищем 
можно будет насладиться 
2-4 августа: «Тольяттиазот» 
в честь 45-летия проводит 
парусную регату. В ней будут 
участвовать различные 
классы яхт и спортсмены 
в возрасте от 7 до 70 лет.

Гонки под парусами прой-
дут в акватории Куйбышев-
ского водохранилища. На-
блюдать регату ТОАЗа можно 
будет со смотровой площадки 
яхт-клуба «Дружба», возле па-
мятника основателю Ставро-
поля Василию Татищеву или 
с берега у Свято-Воскресен-
ского мужского монастыря.

Регата пройдёт в двух воз-
растных категориях: взрослые 
на крейсерских яхтах и дети 
на мини-яхтах. ТОАЗ представ-

лен тремя парусниками класса 
«Конрад-25»: «Приз», «Орфей» 
и «Александрия». В экипажах 
гоночных судов – сотрудники 
нашего предприятия.

Участники регаты прибудут 
в Тольятти 1 августа. Уже вече-
ром (в 20.00) 2 августа прой-
дёт первая гонка, в которой 
будут участвовать крейсерские 
яхты. Вторая намечена на утро 
3 августа, время её старта бу-
дет определено из результатов 
первого этапа. В полдень стар-

туют детские соревнования на 
мини-яхтах.

Завершится регата 4 ав-
густа. Утром и днём пройдут 
гонки крейсерских и детских 
яхт, а вечером состоится на-
граждение победителей, тор-
жественное закрытие меро-
приятия и праздничное шоу.

– Регата в честь юбилейной 
даты становится для завода до-
брой традицией. Предыдущие 
гонки мы проводили в 2019 
году, когда ТОАЗу исполнилось 

40 лет, и назывались они «Па-
руса Надежды». В регате тогда 
участвовали более 200 спор-
тсменов из Самары, Тольятти, 
Саратова, Волгограда, Сызрани, 
Казани, Астрахани, Ульяновска, 
Нижнекамска, Таганрога и дру-
гих городов. Надеемся, что в 
этом году состав будет не ме-
нее представительным, – сооб-
щил от имени организаторов 
регаты Вячеслав Мошечков, 
начальник автотранспортного 
управления.

Белеет парус. Юбилейный!

ЦИФРА НОМЕРА
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Как жизнь? А как наука?

Как общество относится к науке? По данным опроса от Российской академии 
наук, соотечественники интересуются открытиями в инженерии и медицине, но 

игнорируют достижения гуманитарных и социальных наук. Имена современных 
российских ученых известны лишь 7% респондентов, однако россияне остаются 

технооптимистами: 79% убеждены, что наука делает жизнь проще и удобнее.

Общество

КАПИТАЛ РЕПУТАЦИИ

Татьяна Клугман

Виртуальная экскурсия 
по «Тольяттиазоту» 
участвует в федеральном 
конкурсе пиар-проектов. 
Фестиваль геобрендов 
носит название «Земля 
открытий», и наш завод 
представили на нём как 
явление национального 
масштаба.

Онлайн-тур по промпло-
щадке хорошо знаком читате-
лям нашей газеты и подпис-
чикам официальных страниц 
ТОАЗа в соцсетях. Динамичный 
видеоролик показывает завод, 
его объекты, объясняет смысл 
процессов и ценность продук-
ции. Большой массив инфор-
мации воспринимается легко 
и понятно, и число просмотров 
в сети уже приблизилось к 40 
тысячам.

Как мы уже сообщали, в 
апреле пиар-проект победил 
на конкурсе «Лучшее кор-
поративное медиа России». 
Профессиональное жюри – 
Ассоциация директоров по 
коммуникациям и корпора-
тивным медиа – признало ви-
деоэкскурсию на ТОАЗ лучшей 
в номинации «Клиентские ме-
диа/корпоративный фильм». 
Жюри оценило творческие 
находки авторов – редактора 

телестудии Александры Бабае-
вой и видеографа Александра 
Юдинцева.

– Обратите внимание, как 
работает картинка. В кадре 
мало слов и много символов, 
но информация прекрасно 
считывается, – отметила член 
экспертного совета конкурса 
Галина Филоненко, шеф-редак-
тор системы корпоративных 

СМИ из компании «Металло-
инвест». – Видео «ныряет» из 
игровых сюжетов в реальное 
производство – позитивно, 
эмоционально и легко для 
восприятия!

Парад наград продолжа-
ется, и в июне Москва вновь 
оценила работу тольяттин-
цев. Виртуальная экскурсия 
по нашему заводу вошла 

в шорт-лист федерального 
конкурса «Земля открытий» 
(это часть национальной пре-
мии в области коммуника-
ций «Серебряный лучник»). 
Жюри отсмотрело 313 работ: 
профессиональные фильмы 
и любительское видео. Все 
они – истории о территории. 
Показывают географию, при-
роду и людей из 45 регионов 

России. «Тольяттиазот» выдви-
нул на конкурс видеопроект в 
номинации «Наша гордость», 
посвящённой индустрии.

Финал фестиваля намечен 
на сентябрь. В Москве прой-
дут показы фильмов, форумы и 
мастер-классы от авторов-по-
бедителей. Лучшие фильмы 
будут транслировать по всей 
стране – в аэропортах и на 
вокзалах, в школах, вузах и 
музеях.

Между тем профориен-
тационный проект на ТОАЗе 
продолжается. Уже стартуют 
съёмки второй части вирту-
альной экскурсии по пром-
площадке. Она посвящена 
ключевым профессиям нашего 
завода.

Отправляйтесь 
в онлайн-круиз по своему 
личному расписанию:

Кто конкуренты? 
Смотрим галерею видео 
на сайте фестиваля 
«Земля открытий»:

Дмитрий Шатунов

2,2 миллиона 
на модернизацию 
существующего 
оборудования или 5
на покупку нового? Первый 
вариант интереснее, 
считает Виктор Кукушкин 
– третьекурсник химико-
технологического колледжа. 
Свой проект улучшений 
после стажировки
на ТОАЗе он защищал 
перед руководителями 
производства.

Стажёр знакомился с пред-
приятием в цехе по ремонту за-
порной и регулирующей арма-
туры (№87). Под руководством 
наставника осваивал тонкости 
профессии и участвовал в ре-
монтных операциях.

На суд комиссии Виктор Ку-
кушкин вынес проект модерни-
зации малого испытательного 
стенда. Суть идеи: сделать из 
гидравлического стенда пнев-
матический, что расширит его 
функционал.

Для этого, объяснил студент, 
потребуется приобрести ком-
прессор среднего давления, ре-
сивер и прочее оборудование, 
включая бронеограждение 
рабочей зоны, – всего на 2,2 
млн рублей. Новый испытатель-
ный стенд стоит около 5 млн. 
По мнению студента, овчинка 
стоит выделки.

Члены комиссии спорить не 
стали, хотя решение с отдель-
ным компрессором не показа-
лось им единственно верным. 
А студента решили проверить 
на общие знания.

Главного механика завода 
Романа Игнатенко интересо-
вало, какие виды регулиру-
ющей и запорной арматуры 
довелось «подержать в руках» 
стажёру.

– Задвижки, клапаны, – пе-
речислил стажёр.

– Чем задвижка отличается 
от вентиля? – продолжил Ро-
ман Александрович.

Ответ точностью форму-
лировок не отличался, однако 
было понятно, что представ-
ление о принципах работы 
устройств стажёр имеет.

Отметим, что вопрос про 
разновидности запорной ар-
матуры и их принципиальное 
отличие главный механик за-
даёт на каждой защите, когда 
присутствует.  «ВХ» спросил:

– В чём подвох?
– Нет подвоха. Любой ре-

монтник должен чётко пони-
мать принцип работы той или 

иной арматуры. А по тому, как 
отвечает стажёр, становится 
ясно, научился он чему-то в 
цехе или провёл время зря, 
– поделился секретом Роман 
Игнатенко.

Вернёмся к студенту. По 
итогам защиты проекта ему 
предложили трудоустройство 
на «Тольяттиазоте». 

Начальник цеха №87, где 
пробовал свои силы стажёр, 
верит в него: Пётр Костров 
считает, что из молодого че-
ловека можно в разумные 
сроки подготовить грамотного 
специалиста. А главный меха-
ник завода посоветовал не 
останавливаться в развитии и 
учиться дальше.

СТАЖИРОВКА НА ЗАВОДЕ

Овчинка стоит выделки

Открой ТОАЗ
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Когда автобус полетит?

25% россиян считают, что в ближайшем будущем водителей городского транспорта 
заменит искусственный интеллект. 20% респондентов уверены: в первую очередь 
беспилотными станут автобусы. Такие данные получил сервис МТС. 34% из них 
думают, что человек будет оператором, контролирующим беспилотный транспорт, 
и 17% пассажиров уже готовы пересесть на летающие автобусы и аэротакси.

Кстати

за
во
да Дави сильнее

В цехе №87 завершили монтаж нового испытательного стенда.

– Такое оборудование позволяет испытывать арматуру средой, 
аналогичной той, в которой она будет эксплуатироваться, то есть 
жидкостью или газом. Ранее мы могли проводить только гидрав-
лические испытания. Новый стенд расширяет наши возможности, 
теперь мы можем проводить гидравлические испытания под 
давлением 600 кгс/см², а прежде – только 400. Можем проверять 
практически всю номенклатуру диаметров запорной арма-
туры, оборудование даёт возможность испытывать задвижки 
внутренним диаметром до 600 мм, – рассказал Пётр Костров, 
начальник цеха ремонта запорно-регулирующей арматуры.
Для безопасности персонала рабочее пространство стенда 
обнесено бронезащитой.

К нам приехал, к нам приехал

Подготовку и оснащение газоспасателей ТОАЗа проверил член 
межведомственной комиссии при Минпромторге Виталий Богач.

Газоспасатели прошли второй этап подготовки к аттестации, расска-
зал руководитель службы аварийно-спасательных формирований 
Александр Гаврилов:
– Наших сотрудников обучали преподаватели спеццентра из 
Новомосковска, а представитель комиссии проверил оборудо-
вание и оснащение, оценил выучку спасателей. Учения прохо-
дили в цехе №13. Вводная: утечка аммиака из цистерны, есть 
пострадавший. Задачи: найти пострадавшего, эвакуировать 
его из аварийной зоны, оказать первую помощь и устранить 
утечку. Все они выполнены. 
В августе газоспасателям предстоит подтвердить аттеста-
цию в комиссии при Минпромторге.

НефАЗ? КамАЗ!

Парк транспорта «Тольяттиазота» пополнился тремя 
автобусами. Они поступили на завод в первой декаде июля.

Низкопольный городской транспорт вместимостью более 100 
человек (28 мест – сидячих) изготовлен автохолдингом «КамАЗ». 
Приятная опция – кондиционер.
– Автобусы проходят подготовку: постановку на учёт, 
брендирование (нанесение на борта фирменной символики 
– авт.). Для соблюдения режима труда и отдыха 
поставим тахографы, как того требует закон, установим 
системы спутниковой навигации, – сообщил начальник 
автотранспортного цеха Сергей Степанов.
После окончания регламентных работ и процедур 
автобусы выйдут на линию.

Опередили пламя

Пожарные ТОАЗа предотвратили пожар в лесном массиве.

Сухая трава и валежник загорелись 3 июля в Ново-Буянском 
лесничестве, в 41 лесном квартале. Пожар распространялся 
быстро и мог перекинуться на зелёный массив между селом 
Узюковом и микрорайоном Поволжским. Огонь остановили 
и потушили расчёты из пожарных частей Поволжского, 
Ставропольского района и Тольятти, в том числе – пожарные 
ТОАЗА.
– От нашей пожарной части было задействовано отделение 
– пять человек на автоцистерне повышенной проходимости, 
– сообщил Игорь Малышев, ведущий инженер по 
пожаротушению. – Рядом с очагом возгорания не было 
водных источников, а почва песчаная и рыхлая, поэтому 
организовали подвоз воды для заправки техники.

И корабль плывёт

В связи с растущим спросом на минеральные удобрения 
«Тольяттиазот» возобновил отгрузку карбамида 
потребителям речным транспортом.

Для этого на всю навигацию 2024 года было зафрахтовано судно, 
которое грузится в «Порту Тольятти» и принимает на борт 5 
000 тонн продукции ТОАЗа. Оно ушло в рейс в середине июля.
– Для того, чтобы наполнить трюм карбамидом, необходимо 
выполнить 250 рейсов 20-тонным грузовиком, поэтому 
погрузка продолжается несколько дней. Поскольку терминал 
долгое время не эксплуатировался – сказалось обмеление 
Волги – были выполнены необходимые подготовительные 
общестроительные работы, ремонт оборудования и уборка 
территории. Сейчас всё работает штатно, – сообщил 
начальник цеха отгрузки и фасовки карбамида Андрей 
Ульянин.

Материалы полосы подготовил Дмитрий Шатунов
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СИСТЕМА УЛУЧШЕНИЙ ЕСТЬ ДЕЛО

Нужны экономике

Россию ждёт рост выпуска инженеров по профилю ИИ. Статистика вузов говорит: 
приём в последние годы кратно вырос, через четыре года число профильных 

выпускников-бакалавров может составить 8,7 тыс. человек, а магистров через два 
года – 6 тыс. По данным Высшей школы экономики, 70% студентов по профилю ИИ 
обучаются по специальностям инженерного дела, технологии и технических наук.

Рынок труда

Дмитрий Шатунов

Олимпийским девизом, 
вынесенным в заголовок, 
можно охарактеризовать 
задачу, которую предстоит 
решить энергетической 
службе «Тольяттиазота». 
Модернизация главной 
понизительной подстанции 
№2 – масштабный проект, 
реализация которого 
началась буквально 
на днях. Он позволит 
повысить надёжность 
энергоснабжения основных 
потребителей энергии на 
промышленной площадке 
предприятия и обеспечит 
более качественное 
и гибкое управление 
процессами. Подробности 
«Волжский химик» 
выяснил у начальника цеха 
электроснабжения (№18) – 
Дениса Зоркальцева.

Пора менять

Главная понизительная под-
станция №2 питает энергоём-
ких потребителей – агрегаты 
аммиака, производство КФК, 
«ТОАЗ-Диоксид», третий агре-
гат карбамида. От её работы 
зависит стабильность произ-
водства и безопасность всего 
завода.

– Релейное оборудова-
ние, которое установлено на 
подстанции, введено в строй 
давно. Сейчас иные требова-
ния к релейной защите, к ав-
томатике, да и комплектовать 
резерв для электроаппаратуры, 
произведённой ещё в СССР, 
проблематично, – рассказывает 
Денис Борисович.

Замене подлежит также 
защита двух силовых транс-
форматоров ТРДМ мощностью 
80 МВА каждый, питающих и 
контрольных кабелей. 

От проекта 
до обучения

Для выполнения работ был 
заключен контракт с чебоксар-
ским предприятием «Релема-
тика». Подрядчик готов выпол-
нить полный цикл от проекта 
до обучения персонала.

– У «Релематики» есть 
производственные мощности 
и опыт реализации аналогич-
ных проектов в области релей-
ной защиты и автоматики. Их 
специалисты уже приезжали к 
нам и сейчас готовят проект. 
Оборудование для него сде-
лают с учётом наших техниче-
ских требований, – поясняет 
Денис Зоркальцев.

После разработки проекта 
его нужно будет согласовать 
с сетевой энергоснабжаю-
щей организацией – «Россети 
Волга», – региональным дис-
петчерским управлением, по-
скольку объекты такого класса, 
как ГПП №2, – значимая часть 
всей энергосистемы Поволжья.

Затем будет этап изготов-
ления оборудования и его 
внедрение.

– Микропроцессорные 
системы позволят увеличить 
быстродействие релейной за-
щиты, повысят её надёжность, 
– подытожил начальник цеха 
№18.

Подрядчик осуществит 
шефмонтаж и наладку нового 
оборудования и готов прове-
сти обучение персонала для 
работы на нём. Будет ли это 
проходить в учебном центре 
в Чебоксарах или на нашей 
промплощадке – не решено.

Быстрее, выше, 
сильнее

Валерий Патрикеев 

В связи с аномальной жарой 
на «ТОАЗ-Диоксиде» в два 
раза увеличили продажи 
жидкой углекислоты.

Углекислый газ, являю-
щийся побочным продуктом 
производства аммиака, пере-
рабатывается производством 
«ТОАЗ-Диоксид» в полезный 
и востребованный на рынке 
пищевой продукт.

Генеральный директор Сер-
гей Русинов рассказал:

– Помимо наших посто-
янных заказчиков, летом 
появляется много новых, и 
большинство партнеров – 
представители пищепрома. 
В жаркое время повышается 
потребление газированных 
прохладительных напитков. 
Продукцию реализуем по за-
явкам потребителей, сырья 
для производства достаточно, 
очень помог пуск третьего 
агрегата аммиака. Увеличен-

ный в прошлом году объем 
хранилищ позволяет дольше 
отгружать продукцию, даже 
когда установка в резерве.

При этом, как отметил 
Сергей Анатольевич, с января 
прекратилась отгрузка же-
лезнодорожным транспортом 
(завершился срок эксплуата-
ции), но железнодорожные ци-
стерны не простаивают. После 
технического диагностирова-
ния их используют как допол-
нительные склады для готовой 
продукции.

Завод ведёт набор 
кандидатов с опытом работы 
на вакансии.

Специалистов со средним 
профессиональным 
образованием 
технического профиля, 
подтверждённым разрядом 
и без медицинских 
противопоказаний:

• слесарь-ремонтник чет-
вёртого-шестого разряда в 
цехи №№ 26, 100, 118 – опыт 
работы с технологическими 
трубопроводами;

• слесарь-ремонтник чет-
вёртого-шестого разряда в 
цехи №№ 21, 22, 25 – опыт ра-
боты с динамическим оборудо-
ванием (насосы, компрессоры, 
турбинное оборудование);

• слесарь-ремонтник пя-
того, шестого разряда в цех 
№87 – опыт ремонта запорной 
арматуры;

• токарь четвёртого, пятого 
разряда в цехи №№ 21 и 25 – 
опыт от года;

• изолировщик на термои-
золяцию четвёртого разряда в 
цех №63 – опыт от года;

• монтажник систем вен-
тиляции, кондиционирования 
воздуха, пневмотранспорта и 
аспирации четвёртого разряда 
– опыт от года.

Тел.: 601-196 (Юлия).

• Грузчик – готовность к 
тяжёлой физической работе, 
отсутствие медицинских про-
тивопоказаний, желательно 
удостоверение стропальщика. 
Цех №36;

• лаборант химического 
анализа пятого разряда – 
образование от среднего 
профессионального, опыт в 
аналогичной должности, же-
лательно – в аккредитованной 
лаборатории, подтверждённый 
разряд. Цехи №№ 32, 34;

• электромонтёр по ре-
монту и обслуживанию элек-
трооборудования пятого, ше-
стого разряда – образование 
от среднего профессиональ-
ного, подтверждённый раз-
ряд, опыт ремонта подстанций, 
трансформаторов, электродви-
гателей, электрооборудования. 
Цехи №№ 19, 27;

• электромонтажник по 
монтажу силовых сетей элек-
трооборудования четвёрто-
го-шестого разряда – электро-
техническое образование от 
среднего профессионального, 
III группа по электробезопас-
ности, опыт монтажа и ремонта 
силовых сетей и электротех-
нического оборудования. Цех 
№27;

• водитель спецавтомо-
биля с гидравлическим подъ-

ёмником WT-1000 – опыт от 
года, наличие удостоверения 
машиниста автогидроподъём-
ника и прав категории «В», «С». 
Цех №20;

• водитель автобуса при 
габаритной длине 15-18 м 
– опыт от трёх лет, наличие: 
прав категорий «В», «С», «D», 
«Е», личная карта водителя. 
Цех №20.

В цех №119 – 
специалистов с опытом 
от пяти лет, допуском 
к работе на высоте 
и без медицинских 
противопоказаний:

• кровельщик по стальным 
и рулонным кровлям шестого 
разряда;  

• монтажник по монтажу 
стальных и железобетонных 
конструкций пятого, шестого 
разряда;

• бетонщик пятого разряда;
• каменщик шестого раз-

ряда;
• плотник шестого разряда;
• облицовщик-плиточник

пятого, шестого разряда;
• штукатур-маляр четвёр-

того-шестого разряда;
• электрогазосварщик пя-

того-шестого разряда.

На базу отдыха «Берёзка» 
сотрудников с опытом 
в аналогичной должности 
и без медицинских 
противопоказаний:

• уборщик служебных по-
мещений – график работы 5/2;

• слесарь-сантехник – гра-
фик – 5/2, трудоустройство на 
летний период;

• кухонный работник – 
график работы 2/2, на летний 
период.

Тел.: 601-246 (Елена).

Специалистов 
со средним 
профессиональным 
образованием 
технического профиля, 
опытом работы от года, 
подтверждённым разрядом 
и без медицинских 
противопоказаний:

• слесарь-ремонтник пя-
того, шестого разряда в цехи 
№№ 1, 3, 5, 7, 10, 12, 13;

• слесарь КИПиА четвёр-
того, пятого, шестого разряда 
в цехи №№ 1, 3, 5, 10, 12, 15, 
28, 125;

• слесарь-электромонтаж-
ник пятого, шестого разряда в 
цех №28;

• электромонтёр по ре-
монту и обслуживанию элек-
трооборудования пятого, ше-
стого разряда в цехи №№ 6, 
7, 12, 13, 15, 16.

Тел.: 601-856 (Татьяна).

ТОАЗ 
приглашает

СЕЗОН ГАЗИРОВКИ

Пузырится и шипит 
углекислой влагой
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Платный вход и выход

В AppStore появилось фейковое приложение Сбера: требует оплату, когда 
пользователь пытается в него войти. Конечно, это мошенники. Как не попасться на 
уловку? Не скачивайте незнакомый софт даже в официальных магазинах и не вводите 
в него конфиденциальные данные. Для входа в личный кабинет банков используйте 
софт, имеющий безопасные протоколы связи, например, «Яндекс-браузер».

Безопасность

НАЙДИТЕ ВРЕМЯ ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ

ВАШИ ВОЗМОЖНОСТИ

ДИСЦИПЛИНА И ПОРЯДОК

НАШ СЛОВАРЬ

Любовь Фурсал, 
старшая медицинская 
сестра МСЧ №7

Медсанчасть ТОАЗа 
приглашает на бесплатную 
иммунизацию против 
коронавируса.

И снова вспышка ковида. 
По статистике и личным впе-
чатлениям, мы болеем, не пе-
реставая. Коронавирус стал 
еще более заразным: в июне 
в России более 80 тысяч чело-
век заболели коронавирусом, 
свыше 20 тысяч лечатся в боль-
ницах. Из-за ковида средняя 
продолжительность жизни в 
мире сократилась на 1,8 года.

Эпидемиологи предупре-
ждают: число пациентов с 
подтвержденными случаями 
начнет расти уже в августе. 
Постоянно появляются новые 
варианты вируса, и сегодня в 
фокусе внимания медиков – 
штамм FLiRT.

На сегодня единственный 
способ защиты от многих тя-
желых инфекционных заболе-
ваний, в том числе от ковида, 
– прививки. Это доказано прак-
тикой медицины, иммунизация 
ежегодно спасает жизнь и здо-
ровье наших родных и близких, 
и сейчас – самое время защи-
тить себя от коронавируса и 
сделать прививку.

Напомню, самые уязвимые 
категории – это:
• люди старше 18 лет, 
ранее не болевшие или не 
привитые против новой 
коронавирусной инфекции,
• лица в возрасте 60 лет и 
старше,
• люди с хроническими 
заболеваниями, в том 
числе с болезнями 
бронхолегочной 
системы, туберкулезом, 
сердечно-сосудистыми 
заболеваниями, сахарным 
диабетом и ожирением,
• лица с первичными 
или вторичными 

иммунодефицитами, 
в том числе ВИЧ-
инфекцией, 
аутоиммунными, 
онкологическими и 
онкогематологическими 
заболеваниями.

Для этих категорий лиц 
прививка от ковида приори-
тетна.

Корпоративная медицина 
ТОАЗа готова к массовой им-
мунизации. Поликлиника мед-
санчасти №7 обеспечит всех 
желающих прививками против 
коронавируса. 

Уважаемые коллеги, най-
дите время, чтобы защитить 
себя от опасной болезни. Сде-
лайте прививку от ковида!

Бесплатно привиться од-
нокомпонентной вакциной 
«Конвасэл» можно ежедневно 
с 11.00 до 14.00. Не забудьте 
взять в поликлинику паспорт 
и СНИЛС.

Телефон регистратуры: 
614-22.

Пора 
на прививку!

Дмитрий Шатунов

Дирекция по безопасности 
подвела итоги июня: 
из тридцати фактов 
нарушения пропускного 
и внутриобъектового 
режима выявлено пять 
грубых. Связанных 
с употреблением 
горячительных напитков.

Работница ТОАЗа отме-
тила день рождения подруги, 
а утром отправилась на работу. 
То ли отмечала слишком бурно, 
то ли не рассчитала возможно-
стей организма, но в норму не 
пришла. И была задержана на 
проходной. Получила выговор.

Два работника подрядчи-
ков ТОАЗа решили, что вече-
ром можно (зло) употребить, 
а утром приступить к испол-
нению обязанностей. Не тут-то 
было. Доступ на территорию 
предприятия им заблокиро-
вали, а информацию о про-
ступке передали ответствен-

ным лицам организации для 
проведения претензионной 
работы в соответствии с ус-
ловиями договора.

Два работника «Азотрем-
маша» тоже не избежали 
соблазна. Теперь они ищут 
приложения своим талантам 
в других местах: трудовые 
договоры с ними расторгнуты.

В чём ещё ошибались ра-
ботники предприятия и под-
рядчики? Нарушали правила 
перемещения материальных 
ценностей и документации, те-
ряли пропуска, покидали тер-
риторию предприятия позже 
установленного времени. В 
общем, рутина. Но, как говорил 
Михаил Жванецкий, «тщатель-
нее надо, ребята». Не так уж 
сложно запомнить, как офор-
мить заявку на перемещение 
ТМЦ и документов, или преду-
предить, что задерживаешься 
на работе по производствен-
ной необходимости. В конце 
концов, это обычный деловой 
этикет, а не что-то экстраор-
динарное.

Финансовая служба «Уралхима» запустила обучающий 
проект. Его цель – объяснять часто используемые 
в компании экономические термины простыми словами.

Такие понятия, как EBITDA, OPEX, CAPEХ и многие другие, 
будут расшифрованы в газете, на радио и на информацион-
ных экранах. Это поможет сотрудникам разных направлений 
деятельности разговаривать с экономистами на одном языке 
и хорошо понимать друг друга.

EBITDA (по-русски обычно говорят «ебитда») – это аббреви-
атура на основе английских слов: earnings before interest, taxes, 
depreciation and amortization, что означает: прибыль бизнеса 
до вычета процентов по кредитам, налогов и амортизации.

Простыми словами, ебитду используют, чтобы понять, есть 
ли у компании деньги на выплату кредитов. Чаще всего этот 
показатель проверяют банки и инвесторы – они запрашивают 
его значение у бизнеса или рассчитывают самостоятельно 
по данным финансовой отчётности. Так определяют, стоит ли 
давать этой компании кредит или вкладывать деньги в её 
развитие. Собственники компаний с помощью ебитды отсле-
живают общее финансовое состояние бизнеса.

День рождения 
– грустный
праздник



Химик
Волжский

19 июля 2024 года | 14 (1961)6
КРУПНЫМ ПЛАНОМ

Порядок в продукции

Российская промышленность получит цифровые паспорта для своей продукции. 
Это упорядочит данные о выпуске, выявит недостающие позиции, определит 

приоритеты господдержки. Документы со сведениями о конструкции, принципе 
действия и свойствах изделия будут публиковать в интернете. Покупатели 

смогут выбрать лучшее предложение и подобрать аналоги импорту.

Новости экономики

Дмитрий Шатунов

Техника начинается 
с металла, а производство 
удобрений – с реакционных 
труб. 21 июля металлурги 
всея Руси отмечают 
профессиональный праздник. 
Накануне этой даты 
«Волжский химик» наведался 
на «Реакционные трубы», 
чтобы узнать, как обстоят 
дела у наших «Гефестов». 
Реалии дня и ближайшие 
планы обрисовал директор 
предприятия Николай Попов.

«Томет», Березники 
и так далее

Специфика производствен-
ного цикла на предприятии та-
кова: сейчас формируется план 
на вторую половину 2025 года. 
Потому что первое полугодие 
уже расписано.

– Сейчас готовим заказ для 
«Томета» – более 500 труб. Для 
них же нашли отечественного 
поставщика пружинных опор, 
ранее их закупали за рубежом, 
– рассказывает Николай Вла-
димирович.

На площадке ТОАЗа не-
давно завершилось комплекто-
вание реакционными трубами 
первого агрегата аммиака, на 
очереди седьмой. Ещё один 
заказ отправится в Березники: 
филиал «Азот» ОХК «Уралхим» 
будет устанавливать их на свой 
агрегат аммиака.

– Недавно направили проб-
ную партию на одно из пред-
приятий холдинга «Акрон». 
Если заказчика устроят ре-
зультаты испытаний – будем 
работать, – говорит Николай 
Попов. – Есть интерес со сто-
роны предприятий нефтега-
зовой промышленности. Со-
трудничать с ними сложно и 
интересно.

Будет быстрее

В процессе производства 
важную роль играет контроль 

качества готового изделия, 
поэтому диагностическое 
оборудование должно быть 
на высоте.

– Закупили современную 
лабораторию, которая позво-
лит ускорить исследования. 
Если сейчас весь цикл может 
занимать полный рабочий 
день, на новом оборудовании 
то же самое можно сделать за 
час, – говорит директор «Реак-
ционных труб».

Сделаем сами

Ещё одно приобретение – 
многофункциональный фре-
зерный станок с числовым 
программным управлением. 
Сейчас подрядная организа-
ция устраивает для него фун-
дамент, и как только бетон на-
берёт необходимую прочность, 

оборудование смонтируют и 
настроят.

– Наша продукция – не 
просто прямой кусок трубы. 
Необходимы токарные и 
фрезерные работы, часть из 
них мы выполняли силами 
сторонних организаций на их 
площадках. С учётом больших 
габаритов, это, как правило, 
предприятия оборонно-про-
мышленного комплекса. И мы 
в очереди на обработку далеко 
не первые. Собственный ста-
нок позволит сократить сроки 
выполнения заказов и расши-
рит номенклатуру продукции, – 
рассказывает Николай Попов.

Курс на автоматизацию

Дефицит квалифициро-
ванных работников – общая 
головная боль российской 
промышленности. Как найти 
специалиста?

– Токарей, фрезеровщиков, 
сварщиков-паспортистов про-

сто не найти. Мы задейство-
вали все каналы, предлагаем 
достойную зарплату и соцпа-
кет, готовы обучать молодых 
выпускников ссузов и вузов, 
однако тенденция просма-
тривается явно: всё, что мо-
жет быть автоматизировано, 
должно быть автоматизиро-
вано, – подчёркивает Николай 
Владимирович.

Эта ситуация – вызов: для 
предприятий нужны разные 
изделия, и единый алгоритм 
для робота не пропишешь.

– Плотно сотрудничаем с 
«Уралхим Инновация», они 
подключают ресурсы Скол-
ково. Стараемся совместно 
найти технологические реше-
ния для автоматизации, – го-
ворит директор предприятия.

Главное – люди

Для любого предприятия 
ключевой ресурс – не оборудо-
вание, а люди, которые на нём 
работают. Для комфортных ус-
ловий труда на «Реакционных 
трубах» сделано многое.

– В прошлом году отремон-
тировали бытовые помещения, 
в этом установили кондицио-
неры – сейчас они есть на всех 
рабочих местах, – сообщил Ни-
колай Попов.

К профессиональному 
празднику лучших сотруд-
ников предприятия наградят 
почётными грамотами от ми-
нистерства промышленности и 
торговли Самарской области, 
губернской и городской думы, 
администрации Тольятти. Всего 
отмечены 15 человек. Награж-
дение состоится 19 июля.

С жаром и качеством

С ПРАЗДНИКОМ!
Николай Попов, 
директор ООО «Реакционные трубы»:

– Уважаемые коллеги, поздравляю с Днём металлурга! Желаю 
всем, кто трудится в этой тяжёлой и горячей отрасли, свежего 
воздуха, безоблачного настроения и безопасного труда! 
Будьте здоровы, достигайте профессиональных и личных 
высот, стремитесь к совершенству. Счастья, успехов и личного 
благополучия!
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Кто в лес, тому штраф

Минлесхоз Самарской области со ссылкой на Лесной кодекс и продолжающийся 
особый противопожарный режим издал новый приказ (№469) о запрете пребывания 
в лесах и въезд в них. Нарушение влечёт административную ответственность 
в виде штрафа. Единый номер вызова экстренных оперативных служб – 112, 
телефон специализированной диспетчерской службы: +7 (846) 231-00-63. 

Сезон особого внимания

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

Валерий Патрикеев

В недрах агрегата стоял 
рёв, как на спидвейном 
стадионе во время 
старта мотогонщиков. 
Снаружи было не 
тише: двумя мощными 
гидроструйными аппаратами 
с металлоконструкций 
снимали старую краску. 
Промышленные альпинисты 
обновили первый агрегат 
аммиака – «ВХ» узнал 
подробности.

Ондулянсион 
для агрегата

На промышленных объек-
тах «Тольяттиазота» професси-
оналы-высотники из компании 
«АльпЛайн» работают третий 
год. Готовые, если надо, за-
браться под облака, они вы-
полняют задачи под открытым 
небом и в замкнутых про-
странствах.

Двое промышленных аль-
пинистов в спецкомбинезонах 
и масках, полностью изоли-
рующих лицо, работают на 
подъёмниках, а о профессии 
и задачах на ТОАЗе рассказы-
вает главный инженер фирмы 
Андрей Мигунов. Кстати, в про-
шлом – газоспасатель. А еще 
кандидат в мастера спорта по 
альпинизму и инструктор по 
промышленному и спортив-
ному альпинизму.

Андрей Николаевич объяс-
няет, что происходит на первом 
агрегате аммиака:

– Под сильным давлением 
1000 и 500 бар вода через 
форсунки сбивает слой старой 
краски. Поверхность высохла 
– проходим растворителем, 
обезжириваем, обеспыливаем 
и наносим два слоя эмали. На 
несущих металлоконструкциях 
толщина краски 120 микрон, 
на трубах 300 микрон – два 
слоя грунта и эмали. Окра-
шивая факельные установки, 

работали канатным методом. 
Так делали наши коллеги ещё 
в девяностые годы, когда по-
крывали агрегат карбамида 
изнутри защитным покрытием.

Интересно, что отличает 
промышленный альпинизм от 
спортивного? Наш собеседник 
говорит:

– В горы идёшь снизу вверх, 
а на промышленном объекте 
работаешь сверху вниз.

Почему краска именно се-
рая? Оказывается, почти на 
всех объектах это корпоратив-
ный цвет. Если красят техноло-
гические объекты, то газовые и 
азотные трубы – в жёлтый цвет.

Как мы и думали, больше 
всего на скорость и резуль-
тат влияет погода. Если ветер 
больше пятнадцати метров 
в секунду, работы запре-
щены. Как и при скорости 
ветра больше десяти метров 
в секунду, если на объекте 
есть парусность или когда 
натягивают баннеры. В грозу 
промальпинисты обязательно 
спускаются, а при покраске 
аппаратов воздушного охлаж-
дения особенно берегут глаза 
и дыхание. От облака мелко-
дисперсной краски защищают 
герметичные костюмы. Кстати, 
фильтры в них уберегут и от 
краски, и от аммиака.

– Как долго можно рабо-
тать в таком коcтюме? – спра-
шиваем у Андрея Мигунова:

– В жару и на высоте 30 
метров не больше часа. На 
ТОАЗе наши промальпинисты 
работали на покраске новой 
наливной эстакады, на первом 
агрегате аммиака они красят 
несущие конструкции на вы-
сотах 19-21 метр. Впереди 
работа на пятом аммиаке, где 
высота тоже от 0 до 22, а по 
площади – 2200 квадратных 
метров гидроструйной очистки 
и покраски вентиляторных хо-
лодильных установок. Кроме 
того, на шестом агрегате ждут 
покраски крановые балки, пути 
и электрические лебёдки.

Устал – отдохни

Самой трудной Андрей Ми-
гунов называет перемещения 
на высотных конструкциях 
необычной формы и работу 
на сепараторе производства 
карбамида:

– Внешне аппарат выгля-
дит, как бочка. Мы песочили 
и красили её изнутри. Труд в 
замкнутом пространстве отно-
сится к категории опасных, и 
в таких ёмкостях работаем в 
противогазах с десятиметро-
вым шлангом. Напарник обя-
зательно находится снаружи 
на страховке и наблюдает за 
работой.

Где все-таки сложнее ра-
ботать: на промышленных или 
гражданских объектах?

– Сложнее отвечать за ко-
го-то, чем самому работать. 
Каждый промышленный аль-
пинист знает, что когда долго 
работаешь на высоте, то чув-
ство опасности и концентра-
ция внимания притупляются 
– специфика профессии. 
Почувствовал усталость – от-
дохни, тебя сменит напарник. 
Идёшь по крыше и споткнулся 

– подумай: почему? Страховка 
у нас непрерывная, и если в 
спорте альпинист может рабо-
тать на одной верёвке, то для 
промышленного альпиниста 
должно быть не меньше двух. 
И на сложном подъёме, если 
нет лестницы, обязательно на-
парник на страховке.

Путь к вершине

Спорт в профессии про-
мышленного альпиниста 
избавляет от боязни высоты 
и поддерживает физическую 
форму. Как рассказывает 
Андрей Мигунов, сначала у них 
в компании работали в основ-
ном спортсмены – альпинисты 
и скалолазы, а сейчас берут 
обычных ребят. Разумеется, 
смотрят на физподготовку, обу-
чают технике работы со сна-
ряжением и всему, что должен 
знать и уметь промышленный 
альпинист.

– В профессии начинал, 
когда межпанельные швы на 
домах заделывал – зараба-
тывал на поездку в горы. На 
свои первые сборы поехал в 
1997 году и выполнил зачёт 
на значок «Альпинист СССР». 
Для этого надо сдать нормы 
ГТО первой ступени, пройти 
курс обучения и совершить 

восхождение на зачётную 
вершину, – вспоминает Андрей 
Николаевич.

С тех пор он поднимался 
на главную возвышенность 
Домбая – Домбай-Ульген (4046 
м), на вершину Кипич (3800) 
и другие горы Кавказа, Сред-
ней Азии и Алтая. Во второй 
половине 1990-х отправился 
с другом в Москву. Выучились 
на инструкторов по промаль-
пинизму, получили аккредита-
цию по высотной подготовке, 
охране труда, лицензию на 
обучение и открыли в Тольятти 
центр подготовки на базе кол-
леджа сервисных технологий. 
Там построен большой ска-
лодром и тренажёр.

– Как инструктор по аль-
пинизму работал с граждан-
скими и военными, – расска-
зывает Андрей Мигунов. – В 
сезон на три месяца выезжал 
с военными на занятия в горы: 
на Кавказе в каждой роте есть 
горное подразделение. В То-
льятти обучал Росгвардию и 
спецназ, наркоконтроль, га-
зоспасателей. В Самарской 
области мы выезжали на 
естественный рельеф – на 
скалу Верблюд в Ширяево, а 
в прошлом году была задача 
в Осетии – и поработали, и в 
горах побывали.

Там, под облаками
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Лучше всех 

В тольяттинских школах 60 максимальных результатов на ЕГЭ. Пять выпускников 
получили по два наивысших балла. Среди них выпускники лицея №6, школы №61 и три 
представителя государственного лицея №57. Выпускница гимназии №39 Александра 

Янченко получила сразу три стобалльных результата. Она блестяще справилась 
с экзаменами по русскому языку, литературе и истории.

Просвещение

ЗАВОД И ГОРОД СОВЕТ 
МОЛОДЁЖИ

ОТКРОЙ СВОЙ МИР

Валентина Гражданкина

«Тольяттиазот» поздравил 
выпускников Тольяттинского 
государственного 
университета.

Компания отметила спец-
призами студентов Института 
химии и энергетики – облада-
телей дипломов с отличием и 
победителей научных конкур-
сов.

ТГУ – один из ключевых 
партнёров завода в профо-
риентационной работе. Пред-
приятие создает комфортные 
условия для обучения сту-
дентов, которые связывают 
свое будущее с химической 
промышленностью. В начале 
года в университете открылась 
лекционная аудитория, кото-
рую при поддержке ТОАЗа 
оснастили современным муль-
тимедийным оборудованием.

В этом году в ТГУ действует 
стипендиальная программа 
ТОАЗа. Она предусматривает 
заключение целевого дого-
вора или договора о социаль-
ной поддержке обучения. Для 
абитуриентов, поступающих на 

первый курс по химическим и 
техническим направлениям, 
разработана бонусная система. 
Это дополнительная ежемесяч-
ная стипендия и обучение от 
компании, практика на заводе, 
оплачиваемые стажировки на 
рабочих местах, предоставле-
ние служебного жилья и гаран-
тированное трудоустройство 
на ТОАЗ.

– С каждым новым учеб-
ным годом «Тольяттиазот» 
обновляет и углубляет свою 
профориентационную про-
грамму, – отмечает Сергей 
Гулькин, заместитель генераль-
ного директора по персоналу 
и коммуникациям. – Радует, что 
к давним партнерам добавля-
ются новые образовательные 
учреждения. Среди наших 

коллег много выпускников 
Тольяттинского госуниверси-
тета, и все они успешно строят 
карьеру в компании.

Моменты события 
в телесюжете:

Вместе в будущее

Елена Воронцова

Итак, «Мегарок» – самый 
масштабный рок-бэнд 
страны – состоялся 
по плану, 29 июня в Москве 
на ледовом поле «ЦСКА 
Арены». О подготовке 
к грандиозному концерту 
нашей газете недавно 
рассказал гитарист-
любитель Станислав 
Бодров. На «Тольяттиазоте» 
он работает системным 
администратором. Сегодня 
коллега поделился 
впечатлениями от участия 
в «шоу тысячи музыкантов».

– Станислав, как съездили, 
как отыграли?

– Шикарно! Ездили все за 
свой счет, но участникам да-
вали скидки на жилье и про-
езд. В первый же день, сразу 
по приезду – репетиция с 
одиннадцати утра до восьми 
вечера. Вообще два дня ре-
петировали перед концертом. 
Отрабатывали песни, старто-
вый выход, концовку.

– Вся заявленная тысяча 
музыкантов?

– Да, вся тысяча, только без 
звездного состава. 

– Как ощущение?

– Не передать словами. 
Кто слова знал – подпевали, 
например, знаменитого «коро-
левского» «Лесника» весь зал 
распознал с первых аккордов 
и исполнил вместе с нами пол-
ностью, до конца.

– Зал был полон?
– Да, зал на десять тысяч 

человек был практически за-
полнен.

– Долго шёл концерт?
– Да. До нас на разогреве 

минут сорок играли три группы 
звездного состава, потом гита-
ристы, басисты, барабанщики 
и вокалисты по очереди оты-
грали свою часть – каждой 
группе дали возможность про-
явить себя по отдельности. А 
потом мы все вместе начали 
играть.

– Когда поймали момент 
самого драйва? 

– Хоть я и считал, что 
вполне настроился, за пол-
часа до выступления мандраж 
меня все же настиг. Ладошки 
вспотели, если честно. А когда 
взял гитару в руки, вспомнил 
всё, и волнение ушло. Очень 
заводное начало было, когда 
заиграли Blur Song-2. А для 
меня самый драйв был после 
моей любимой «Металлики».

– Когда зал отреагировал 
особенно эмоционально? Вы 

это заметили? Не было пси-
хологического отключения 
на сцене?

– Нет, я не отключался, пре-
красно видел зал. Тем более 
что моя жена сидела в зале 
напротив. Наивысший момент 
всеобщего эмоционального 
подъема был, когда мы заи-
грали Битлз Let It Be. Все в зале 
достали телефоны и включили 
фонарики. 

– Было с кем разделить 
свежие эмоции?

– Конечно. Я же поехал туда 
с супругой и с друзьями. Да и 
в Москве у меня друг живет, 
кстати, раньше он работал 
на ТОАЗе. Все вместе после 
концерта посидели в одном 
местечке, поделились впечат-
лениями.

– Ссылка на просмотр уже 
есть?

– Пока нет, обрабатывают 
материал, монтируют. И не со-
общают, когда будет готово.

– Что ж, будем ждать.

Вот это рок!

Создаём 
атмосферу 
развития
Дмитрий Шатунов

Поощрили активных, 
уточнили планы 
на лето: прошло собрание 
совета молодёжи 
«Тольяттиазота».

Лидер «молодёжки» Ната-
лья Тенетова поблагодарила 
коллег, которые на протяже-
нии первого полугодия про-
явили себя в волонтёрских и 
других общественных иници-
ативах:

– Вы молодцы, поддер-
живаете любые начинания, 
и с начала года нам многое 
удалось сделать. Вместе мы 
помогаем компании создавать 
условия для всестороннего 
развития участников трудовых 
коллективов, а для каждого из 
молодых коллег наши акти-
висты становятся примером 
гражданской позиции.

Наиболее отличившиеся 
активисты – люди, известные 
в своих цехах и подразделе-
ниях. Им вручили подарки от 
предприятия. 

Наталья Тенетова напом-
нила, что продолжается реги-
страция на XII Всероссийский 
форум рабочей молодёжи, ко-
торый пройдёт в Мурманске 
в сентябре. Его темой станет 
успешная карьера, а содер-
жанием – ответы на вопросы: 
как молодым специалистам 
планировать свой професси-
ональный и личностный рост, 
развивать деловые контакты, 
как генерировать идеи и во-
площать их? В форуме фе-
дерального уровня, который 
ежегодно организует Росмо-
лодёжь, в этом сезоне впер-
вые участвует молодёжное 
объединение «Тольяттиазота», 
и заявки можно подавать уже 
сейчас.

Далее актив пробежался 
по предстоящим событиям, 
которые организует совет на 
заводе. Ближайшее – турнир 
по рыбной ловле – уже со-
стоялось (репортаж о нём чи-
тайте на странице 10 – авт.). 
В августе пройдёт традицион-
ный велопробег. Предвари-
тельно согласована дата – 17 
августа. Подробности уточним 
в Телеграм-канале. Правила 
олимпийские: главное – уча-
стие, а хорошее настроение и 
бодрость гарантированы!

Всех желающих молодых 
заводчан ждёт популярная 
интеллектуальная игра – в 
сентябре на площадке ДК 
«Тольяттиазот» пройдёт квиз.

– Работы много, все во-
просы можно оперативно ре-
шить в чате, – напутствовала 
актив лидер совета молодёжи.
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И дым Отечества

Дачникам разрешат готовить шашлыки на закрытых мангалах. Вице-спикер 
Госдумы Владислав Даванков обратился к главе МЧС Александру Куренкову 
с инициативой: разрешить дачникам готовить шашлыки на закрытых мангалах. 
Сейчас за это грозит штраф – 15 тыс. рублей. Предложено не только отменить 
штрафы, но и вернуть деньги оштрафованным.

Сад и огород

ПОНЯТНО О НАСУЩНОМ

Просто для себя
Дмитрий Шатунов

С 1 января в России работает программа долгосрочных сбережений. Она даёт новые возможности для 
инвестиций в своё будущее. С её помощью можно накопить средства, чтобы сформировать денежную 
подушку безопасности, сберечь на случай непредвиденных ситуаций или получать доход в будущем. Как 
это работает, объясняет министерство промышленности и торговли Самарской области.

Как создать «копилку»?
Выбрать негосударственный пенсионный фонд 
(НПФ), заключить договор и отчислять удобную 
для себя сумму. При выполнении определённых 

условий можно получить от государства 
прибавку к своим сбережениям. Возможно 

софинансирование со стороны работодателя.

Сколько добавит
государство?

Для получения «добавки» от государства нужно 
внести взносов не менее чем 2 000 рублей в год.

Софинансирование будет вестись в течение 
трёх лет в размере, определённом с учётом 

оплаченных взносов за истекший календарный 
год и среднемесячного дохода, но не более 

36 000 рублей в год.
Также можно получить налоговый вычет.

При оплате в год взносов на общую сумму 
до 400 тысяч:

• 13% – максимум 52 тысяч ежегодно 
при доходе до 5 млн рублей в год;

• 15% – максимум 60 тысяч ежегодно 
при доходе более 5 млн рублей в год.

Когда производятся выплаты?
По истечении 15 лет с даты заключения договора.

По достижении возраста 55 лет – женщинам, 
60 лет – мужчинам.

Досрочно – в особых жизненных ситуациях 
(потеря кормильца, необходимость 

дорогостоящего лечения).

Как будут платить?
Периодические выплаты:

• пожизненная;
• на срок от 10 лет;

• иной срок по договорённости с НПФ.
Единовременная выплата – по истечении 15 лет с 

даты заключения договора.

А гарантии?
Государство гарантирует сохранность внесённых 

средств и дохода от их инвестирования на общую 
сумму до 2,8 млн рублей, а также сохранность 

переведённых в программу пенсионных 
накоплений и суммы государственного 

софинансирования.

Валерий Патрикеев

Очередное собрание 
профсоюзных активистов 
посвятили заботе о здоровье 
заводчан, улучшению 
материального обеспечения 
первичек, дизайну 
спецодежды
и общей культуре рабочих 
отношений.

На что жалуетесь?

Первой темой в повестке 
встречи председателей це-
ховых комитетов профсоюза 
стала возможность пройти 
ежегодную диспансериза-
цию. Она нужна, чтобы быть 
уверенным в своём здоровье 
или оперативно выявить и вы-
лечить какие-либо нарушения, 
не дав заболеванию развиться 
до осложнённых форм.

Председатель профсоюзной 
организации Дмитрий Назин 
отметил: речь идет не об обяза-
тельном медосмотре, положен-
ном определённым категориям 
работников предприятия, а о 
добровольной процедуре, при 
этом не отнимающей много 
времени:

– Заполнили анкету, сдали 
биоматериал, прошли ЭКГ, а 
если потребуется, с вами свя-
жутся для дополнительного об-
следования. Диспансеризация 
актуальна для работников, ко-
торые не проходят обязатель-
ный медосмотр. Сотруднику 
необходимо лишь согласовать 
свои передвижения с руко-
водством, чтобы это было не 
в ущерб производству.

– Диспансеризацию могут 
пройти все сотрудники «То-
льяттиазота», в том числе и не 
прикреплённые к нашей мед-
санчасти №7, в любой день, 
кроме субботы и воскресенья, 
– прокомментировала заме-
ститель главного врача по по-
ликлинической работе Наталья 
Князевская. – Удобнее это де-
лать с утра, поскольку анализы 
сдают на голодный желудок. 
На первом этапе необходимо 
посетить кабинет медицинской 
профилактики, для женщин до-
полнительно – гинеколога. Это 
недолго: 30-40 минут, с учётом 
очерёдности максимум час. 
Диспансеризацию с 18 до 40 
лет проходят раз в два года, а 
после 40 лет – ежегодно. Для 
тех, кто не проходит диспансе-
ризацию в этом году, есть про-

филактический медицинский 
осмотр. Для диспансеризации 
работник имеет право на осво-
бождение от работы на один 
день раз в год с сохранением 
среднего заработка.

Профком в помощь

Председатель профсоюза 
Дмитрий Назин объявил об 
увеличении размеров цехового 
бюджета для материальной по-
мощи. Сумма беспроцентного 
займа сроком на один год вы-
росла с 50 до 70 тысяч рублей.

Важная информация про-
звучала и по поводу Дня перво-
классника и театрализованного 
представления в ДК ТОАЗа:

– Зал рассчитан на пятьсот 
мест, а подразделений у нас 
прибавилось, поэтому с ре-
бёнком допускается один со-
провождающий взрослый. Эту 
информацию укажем в пригла-
сительных билетах, – уточнил 
Дмитрий Александрович.

Для любителей спорта 
профком 21 июля организует 
новое состязание – интерак-
тивную стрельбу в программе 
сдачи норм ГТО, но не из ма-
локалиберной винтовки, а из 
лазерного ружья.

Либо тонешь, 
либо не помещаешься

Часть поступивших из зала 
вопросов относились к ком-
петенции присутствовавшего 
в зале руководителя службы 
охраны труда Александра Ка-
саткина. Например, о выдаче 
короткого нательного белья:

– По плотности нательного 
белья вопрос прорабатываем. 
Короткое нательное белье не 
может быть выдано из-за по-
тери его функциональных за-
щитных свойств.

Также прозвучали вопросы 
о функционале карманов спе-
цодежды, в которые не поло-
жишь необходимый для работы 
инструмент, а также об отсут-
ствии спецодежды ходового 
размера 50-52:

– Приходится брать или 
больше, или меньше. Либо то-
нешь, либо не помещаешься, 
– пожаловались из зала.

Представителям цехов 
Александр Касаткин напом-
нил: применяемый в работе 
инструмент нужно переносить 
не в карманах, а в специальных 
подсумках. Кроме того, руко-
водитель службы охраны труда 
сообщил:

– На 2025 год разраба-
тывается новый дизайн ко-
стюмов защиты от общепро-
изводственных загрязнений. 
Спецодежду шьют по размер-
ному ряду, указанному в ГОСТ, 
и вопрос, возможно, будет снят 
при изменениях лекал.

Дмитрий Назин добавил, 
что профсоюз держит вопрос 
на контроле и готов иниции-
ровать сбор предложений о 
том, какой должна быть спе-
цодежда.

Будьте взаимовежливы

Председатели цехкомов 
обратили внимание на об-
щую культуру рабочих взаи-
моотношений при пользовании 
автотранспортом, соблюдения 
очерёдности при выходе из 
проходной и в столовой. Часто 
в автобусе занимают несколько 
мест, не думая о комфорте дру-
гих пассажиров, или во время 
обеда пропускают в очереди 
большую группу коллег.

Профсоюзный лидер Дми-
трий Назин отметил: бороться 
с подобными негативными 
явлениями на заводе не пре-
кращают и готовы к диалогу о 
том, как исправить ситуацию.

Выходной – на здоровье!
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ХИМИЯ ДОБРА

Третьяковка в Самаре

В филиале Третьяковской галереи (ул. Ново-Садовая, 149) действует первая 
выставка: «На вкус и цвет. Образы еды в русском искусстве». До 3 ноября со 

вторника по воскресенье (10.00-20.00) можно увидеть 92 знаменитых картины, 
в том числе «Охотники на привале» и «Чаепитие в Мытищах» Василия Перова, 

«Завтрак аристократа» Павла Федотова, «Утро» Татьяны Яблонской.

Выход на выходные

Елена Воронцова

Зарядка для ума, 
тренировка красноречия, 
плюс к словарному запасу. 
Проект «Читаю быстро» 
вновь получил грант 
от «Тольяттиазота».

Читать быстро – значит, 
лучше ориентироваться в без-
брежном и неспокойном ин-
формационном океане совре-
менного мира, понимать его и 
меньше ошибаться. Авторов 
идеи этой инициативы ТОАЗ 
не первый год поддерживает 
на конкурсе «Химия добра».

– Благодаря участию «То-
льяттиазота» мы обучаем 
детей от шести лет навыкам 
скорочтения, – рассказала 
«ВХ» Вероника Леонтьева, 
заведующая отделом продви-
жения чтения из центральной 
детской библиотеки имени 
Пушкина. – Летом во всех дет-
ских библиотеках Тольятти и 
Ставропольского района идут 
занятия, на которых дети в 
игре осваивают приёмы, по-
зволяющие воспринимать 
информацию. Оттачивая ско-
роговорки, ребята формируют 
красивую, правильную речь и 
произношение, для трени-

ровки обоих полушарий мозга 
рисуют двумя руками, решают 
головоломки и даже… говорят 
на «марсианском языке»!

Что, собственно, дает чело-
веку навык скорочтения?

Первое, что отмечает наша 
собеседница: тот, кто владеет 
информацией, владеет ми-
ром. Лучше определяет суть 
событий, принимает более 
осознанные решения. А в 
нашей реальности, перегру-
женной новостями, фактами 
и данными, не то что детям – 
взрослым тяжело разбираться 
в бесконечном информацион-
ном потоке. Определяя верное 
и нужное, легко обмануться, 
ошибиться, запутаться и даже 
сбиться с пути. А умение бы-
стро читать развивает память, 
внимание, концентрацию, ло-
гику, что как раз и помогает 
уверенно держаться в инфо-
поле. Детям скорочтение по-
могает в учебе, ведь если ре-
бенок читает, он качественно 
анализирует, самостоятельно и 
независимо мыслит.

– Скорочтению могут на-
учиться все, или для этого 
нужен особый талант? Суще-
ствуют какие-то технологии 
обучения?

– Навыки скоростного чте-
ния подвластны как тем, кто 

только недавно научился чи-
тать, так и тем, кто уверенно 
чувствует себя, читая один 
книжный том за другим. И да, 
есть технологии увеличения 
скорости чтения и усвоения 
текста. Чем больше трениру-
ешься, прокачиваешь навык, 
тем быстрее читаешь, лучше 
улавливаешь, запоминаешь. 
Всему этому мы и учим. Заня-
тия бесплатные и очень инте-
ресные, их охотно посещают 
дети из Тольятти и Ставрополь-
ского района. Так, в прошло-
годнем конкурсе скорочтения 
участвовало более 15 тысяч 
ребят с 7 до 18 лет!

Что касается технологий 
обучения – есть методики, 
учебники по скорочтению. К 
слову: часть грантовой суммы 
ТОАЗа идет на подарки побе-
дителям и призерам конкурса, 
остальное – на покупку обуча-
ющей литературы.

– Расскажите, как состяза-
ются чтецы.

– Финальный конкурс – это 
самое масштабное событие 
на проекте «Читаю быстро». 
В декабре он пройдет уже в 
пятый раз в три этапа. В от-
борочном туре ребята читают 
тексты на скорость и отвечают 
на вопросы о содержании. При 
этом важно не только быстро 

прочитать, но и понять текст. 
Младшие участники, дети се-
ми-восьми лет, читают вслух, 
а средняя и старшая группы – 
уже про себя, а потом отвечают 
на вопросы. Баллы начисляют 
не только за скорость прочте-
ния, но и за уровень понима-
ния, усвоения прочитанного.

– Финал в декабре. Далеко 
ещё. А до конкурса что?

– Да много чего! Сейчас 
идет конкурс рисунков «Ри-
суем быстро» – это часть на-
шего проекта: дети придумы-
вают и рисуют изображения 
для стикера о скорочтении. 
На основе работ победителей 

профессиональный художник 
создаст тематический набор 
наклеек, который получат все 
победители конкурса скоро-
чтения «Читаю быстро».

С июля по август состоятся 
бесплатные встречи «Вперёд, 
к рекордам!». Они для всех, 
кто хочет узнать о скорочте-
нии и начать «прокачивать» 
этот навык.

С сентября по декабрь 
и до финала конкурса в ка-
ждой детской библиотеке го-
рода пройдут еженедельные 
бесплатные занятия в клубе 
«ПроЧтение». Всех ждут новые 
знания, открытия и рекорды!

Говори по-марсиански, 
прокачивай мозг!

Валерий Патрикеев

Юбилейный 10-й 
корпоративный турнир 
по рыбной ловле памяти 
Сергея Кремлева 
на платном озере близ села 
Ташла собрал 22 команды 
тоазовских спортсменов-
рыболовов.

Уже с пяти часов утра по-
сле приветственного слова и 
выдачи стартового пакета кол-
леги, разбившись на двойки, 
расположились по секторам 
и приступили к состязанию, 
длившемуся до 11 часов. По 
условиям соревнования ка-
ждому участнику разрешались 
по два карповых удилища, но 
при этом запрещалось исполь-
зование эхолотов, радиоу-
правляемых приспособлений 
и других рыбацких устройств, 
приводимых в действие сжа-
тым воздухом, газом и элек-
тричеством.

Программа мероприятия, 
организованного советом 

молодежи «Тольяттиазота», 
была традиционной и, как 
рассказала председатель «мо-
лодёжки» Наталья Тенетова, 
включала соревновательную 
часть, подведение итогов, на-
граждение победителей, от-
личившихся и непременную 
дегустацию ароматной ухи.

Поскольку повар соревно-
ваний был в командировке, 
уху совместными усилиями 

приготовили молодёжные ак-
тивисты, сообщив лишь, что 
блюдо приготовлено по осо-
бому рецепту, но секрет рас-
крывать не стали. Погодные 
и ветровые условия вполне 
соответствовали хорошему 
клёву, практически все участ-
ники не остались без улова, и 
в целом добыча спортсменов 
оказалась весомее прошло-
годней. Команда главного 

инженера Андрея Кургина и 
слесаря-ремонтника цеха №25 
Павла Клящина победила в 
номинации «Самый крупный 
экземпляр», поймав карпа на 
2,9 килограммов, и с общим 
результатом 5,8 кг заняла вто-
рое место. 

Победителями турнира 
стали представители произ-
водства карбамида (цех №08К) 
с результатом 8,6 кг – старший 

машинист Николай Петров и 
машинист насосных установок 
Борис Погорелов. Третье место 
и бронзовые медали с резуль-
татом 4,8 кг у представителей 
цеха № 01А – старшего ма-
стера Игоря Чужова и опера-
тора ДПУ Евгения Ветчинкина.

Кроме медалей победители 
и призёры получили стильные 
рыболовецкие кубки, грамо-
тами отметили всех участников.

Душа поёт, когда клюёт!
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Лучше без экстрима

Спасательный жилет на воде обязателен. Спасатели напоминают: катаясь 
на сап-борде, обязательно надевайте спасательный жилет и проверяйте, есть 
ли он, при аренде доски. Плавать лучше вдвоём. Родители, присматривайте 
за детьми в воде. Несчастные случаи чаще всего происходят из-за неумения 
плавать, купания в неположенных местах, усталости, перегрева или алкоголя.

Летняя тема

ЛЕТО В САНАТОРИИ

Валерий Патрикеев

Здравница «Тольяттиазота» 
в высокий сезон принимает 
не только наших горожан, 
но и гостей из дальних 
уголков России. В середине 
лета здесь отдыхал 
народный ансамбль из 
шести замечательных 
певуний из села 
Новоильинска Заиграевского 
района.

И любят песню деревни 
и сёла

В уютной беседке санато-
рия, в тенистой прохладе со-
снового бора с обаятельным 
вокальным коллективом было 
о чём поговорить. В его пол-
ном составе двенадцать участ-
ниц, из которых в «Надежду» 
приехали художественный 
руководитель Надежда Пе-
траковская, а с ней Людмила 
Пескарёва, Нина Борисова, 
Нина Соболева и запевалы – 
Мария Зубакина и Надежда 
Сергеева.

Кроме Надежды Петра-
ковской, продолжающей на 
пенсии преподавать в школе 
музыку, профессиональных во-
калисток в «Виктории» нет. За-
певалы, например, по профес-
сии – техник-электромеханик  
и инженер-технолог по дере-
вообработке. Есть в ансамбле 
продавцы, работницы дома 
культуры – всех объединила 
любовь к народной песне.Все 
участницы «Виктории» на пен-
сии, заняты хозяйством, ого-
родами, внуками, но два раза 
в неделю, порой несмотря на 
недуги, спешат в сельский 
клуб, где нашли подруг по ув-

лечению и даже свою минуту 
славы – победы на конкурсах.

Новоильинск в Бурятии 
– посёлок городского типа с 
населением немногим более 
четырёх тысяч человек. «Вик-
торию» здесь обожают, на её 
концертах всегда аншлаг, а сам 
коллектив приглашают на га-
строли в соседние сёла. 

Приехавшие в Тольятти пе-
вуньи – постоянные участницы 
районных и республиканских 
конкурсов народных коллек-
тивов. В прошлом году «Викто-
рия» победила на уровне ре-
спублики и на международном 
конкурсе народных ансамблей 
в Казани, отправив видеоза-
пись своих номеров.

Лестница к здоровью

– Коллективу пятнадцать 
лет, исполняем в основном 
народные и казачьи песни. А 
лучше всего у нас получается 
петь а капелла, – рассказывает 
художественный руководитель 
Надежда Дмитриевна. – Бая-

ниста у нас, к сожалению, нет, 
поэтому поём под фонограмму 
«минусовку».

– Сценические костюмы 
сами разрабатываете?

– О-о-ой! – отвечают все 
хором. – У нас их много. За три 
года сшили шесть концертных 
комплектов. Есть швея, а мо-
дели придумываем сами.

– Как вы узнали о санато-
рии «Тольяттиазота»? Удалось 
ли здесь выступить?

– Дорожку проложила я 
ещё лет десять назад – моя 
дочь жила недалеко, в Сы-
зрани, – говорит Надежда 
Петраковская. – В Тольятти в 
четвёртый раз. О «Надежде» 
узнала из интернета – впечат-
лила и заинтриговала лестница 
к главному корпусу, отличные 
отзывы о номерах, питании, 
лечении. Выступить хотели бы, 
даже флешку с музыкой взяли. 
Нам хоть и по семьдесят лет с 
маленьким хвостиком, но го-
лоса твёрдые и не дребезжат. 
Надеюсь, в другой раз полу-
чится!

– Какое впечатление у тех, 
кто отдыхает в «Надежде» 
впервые?

– Встретили нас радушно, 
и повезло с погодой. Уезжая 
из Бурятии, видели первые зе-
леные ростки, а здесь цветут 
розы, – улыбаются певуньи. – 
Весьма довольны комфортом 
номеров. Мы в селе живём, 
удобства в доме далеко не 
у всех. Довольны лечебными 
процедурами, очень внима-
тельный медперсонал, а какая 
столовая! У нас не диетиче-
ский, а общий стол, можно за-
казывать блюда. Мужья шутят: 
«Много не кушайте, иначе са-
молёт с вами не поднимется». 

А парни пусть 
постоят в сторонке

– Какие развлечения в са-
натории?

– На дискотеке душу отво-
дим, репертуар подходящий. 
Вчера дождь начался – все 
разбежались, а нам, сибиряч-
кам, нипочём! Когда ещё по-

танцуем под дождём? Недавно 
шампанское на танцевальном 
конкурсе выиграли. Очень 
кстати, как раз день рожде-
ния у нашей участницы был. На 
процедуры сходим и на Волгу 
купаться. На Итальянском 
пляже интересно – пальмы, как 
в Сочи. Большой плюс, что нет 
комаров и мошек, у нас дома 
летом мошкара заедает!

– Что, на ваш взгляд, 
можно улучшить?

– Когда впервые здесь по-
бывала, работал замечатель-
ный бассейн, – говорит Наде-
жда Дмитриевна. – Хотелось 
бы посещать кабинет маммо-
графии, ведь у нас в селе нет 
возможности обследоваться. 
Можно сделать больше каче-
лей, а в целом всё хорошо.

…Наши гости уже верну-
лись домой. Путь до Бурятии 
занимает целые сутки, но два 
авиаперелета – не препят-
ствие для тех, кто твёрдо ре-
шил вернуться в «Надежду». 
Впереди столько интересного! 
И первым пунктом в будущем 
сезоне – экскурсия на «омике» 
по живописному водохрани-
лищу у Жигулёвских гор. А мы 
вспоминаем, как на проща-
нье артистки «Виктории» ис-
полнили а капелла отрывок 
песни про молодца-казака и 
девчонку, плясавшую по лугу. 
Очень красиво.

Приглашаем читателей 
познакомиться 
с творчеством гостей 
нашей здравницы. 
И песня льётся, и на душе 
светло:

Мы к вам из Бурятии

Валерий Патрикеев

Тоазовец Владимир 
Красюков и его брат 
Дмитрий Красюков – 
работник «Реакционных 
труб» заняли первое 
и второе места 
на чемпионате и первенстве 
Тольятти по гребле в зачёте 
сап-борд.

Соревнования проходили 
на гребном канале спортшколы 
олимпийского резерва №14 
«Жигули» на лодках класса 
«Дракон», а также среди 
сапсёрферов. В качестве по-
чётных гостей на второй чем-
пионат и первенство пригла-
сили президента областной 

федерации по гребле на бай-
дарках и каноэ, вице-спикера 
Самарской губернской думы 
Александра Милеева и олим-
пийского чемпиона по гребле в 
Пекине Максима Опалева.

В сап-борде на старт вышли 
тридцать гребцов на досках из 
Тольятти и Самары. Им пред-
стояло преодолеть дистанцию 
в 800 метров. Первым на фи-
нише был наш коллега Влади-
мир Красюков – инженер-тех-
нолог по сварке из службы по 
монтажу, ремонту и сервисному 
обслуживанию оборудования. 
Вторую ступень пьедестала за-
нял Дмитрий Красюков.

Для зрителей организо-
вали досуговые площадки и 
мастер-классы, работала по-
левая кухня.

ЗНАЙ НАШИХ!

По реке на доске



Елена Воронцова

Буквально на днях Анна 
Петрова, горничная 
санатория «Надежда», 
вернулась на работу после 
декретного отпуска. Она 
многодетная мама. У неё 
двое родных детей – 
Марианна и Ваня, и трое 
приёмных: Луиза, Тимур 
и Амир. Анна работает 
на «Тольяттиазоте» с 90-х 
годов. В рамках поддержки 
многодетных завод 
предоставил большой 
и дружной семье Петровых 
просторную пятикомнатную 
квартиру в ведомственном 
доме №7 на улице 
Новопромышленной.

Гардеробная для внуков

Переехали Петровы не-
давно, и мебелью пока еще 
особо не обросли. Опять же, 
экономика многодетной се-
мьи, особенно если мама там 
– и «родитель №1», и «роди-
тель №2», – дело непростое. 
Поэтому там, где возможно, 
за дрель и ножовку берется 
дедушка. Вот, смастерил гар-
деробную в прихожей. Без 
изысков, но длинную, чтоб на 
все курточки хватило. Ему не 
привыкать: столярничал по 
дому, еще когда своих четве-
рых детей растил.

Школа любви

– Вот такой гам у нас с утра 
до вечера, – разводит руками 
Аня. 

Гвалт и правда еще тот – на 
головах тихо не походишь! А в 
другой комнате, где ни мамы, 
ни гостей, на головах ходить 
какой интерес? Что ж, звукои-
золяция в доме хорошая, квар-
тира двухуровневая. Соседей 
шум не беспокоит, а маму и 
подавно. Перед гостями весь 
этот рой не тушуется. То один, 
то другой, отрываясь от игру-
шек и компании, подбегают: 
вот что у меня есть, мама ку-
пила! 

– А мы и сами так росли, 
– говорит Аня. – Многодетная 
семья, что вы хотите – вечно 
шум-гам в доме стоял. Папа с 
мамой, когда я задумала взять 
приемных детей, сказали: «Мы 
без этой детской беготни не 
жили, другого и не представ-

ляем. Берем!» Вообще мама и 
папа – моя главная помощь, без 
них, я бы, конечно, не справи-
лась. Они детей обожают, и те 
их тоже.

Понимать и принимать

Не поверите: малютка 
Луиза – здешний Наполеон. 
Дай волю – все вокруг будут 
ходить строем. Поэтому пси-
холог здесь пока частый гость. 
Укротить нрав Наполеона под 
силу лишь авторитету дедушки. 
Вот, все игрушками перед го-
стями хвастаются, а Луиза при-
несла показать дедову почет-
ную грамоту с работы. 

– С одной стороны, силь-
ный характер – это хорошо, 
– рассуждает Аня. – Жизнь 
любит сильных. Но с дру-
гой… Ну, психологи помо-
гают, ничего, справимся.
Что сказать, годы сиротства 
не лучшим образом сказа-
лись не только на Луизе, но и 
на родных ее братьях, Тимуре 
и Амире. Однако время, мамин 
веселый нрав и забота дело 
свое делают: дети оттаивают, 
становятся мягче и общитель-
нее, лучше учатся в школе.

– Мамой они меня назвали 
сразу, как будто ждали этого, 
– рассказывает Аня. – И сей-
час уже все пятеро друг друга 
на «своих-не своих» не делят. 
Когда приходишь домой, и 
все «чёкупилы» наперегонки 
несутся встречать, то не знаю, 
кто больше рад – я или они!

Мама, посмотри!

Десятилетки Марианна и 
Луиза – непримиримые со-

перницы за мамину любовь. На 
этом фронте ни та, ни другая 
– ни шагу назад. Порой это и 
во благо, потому что, если они 
состязаются в том, кто лучше 
и быстрее налепит мантов, то 
в выигрыше вся семья.

И на стиле, и по 
хозяйству

Марианна и Тимур с его 
модной прической самурая – 
друзья не разлей вода. Как и 
четырехлетние Ваня и Амир. 
А еще Тимур – главный мамин 
помощник. Пол подмести, по-
суду помыть – его и просить не 
надо. Он и художник: ходит в 
кружок и творит свои зари-
совки на любом клочке бумаге.

– Амир же будет техником, 
– не сомневается Аня. – Все 
машинки ломает!

Нам есть куда расти

Недавно глава Тольятти 
Николай Ренц и президент 
АвтоВАЗа Максим Соколов по-
дарили Петровым автомобиль 
LADA Vesta. Вот Аня выучится 
на права, и у семьи наступит 
другая жизнь! Куда только они 
ни будут ездить!

А что же дальше?

– А дальше будем расти, 
учиться, выходить в люди. В 
общем, жить, – твердо гово-
рит Аня.

Химик
Волжский12 19 июля 2024 года | 14 (1961)

«Волжский химик»
УЧРЕДИТЕЛЬ ГАЗЕТЫ –

АО «ТОАЗ»

За редактора –
Д.В. Шатунов.

Адрес редакции и издателя: Самарская 
область, 445045, г.о. Тольятти, 

Поволжское шоссе, 32, АО «ТОАЗ»

ТЕЛЕФОНЫ:
Гл. редактор – 60-12-44,

Корреспонденты 60-14-78, 60-12-67.
e-mail: red@corpo.toaz.ru.

16+
Перепечатка без согласования с 

редакцией не допускается. Ссылка на «ВХ» 
обязательна. Редакция не всегда разделяет 
мнение авторов публикуемых материалов.

Юридическую ответственность за 
содержание рекламных текстов, почтовых, 
банковских реквизитов и телефонов несёт 

рекламодатель.

Свидетельство о регистрации СМИ ПИ
№ 7-0594 от 24 апреля 2001 г. выдано 

Поволжским межрегиональным 
территориальным управлением МПТР 

России.

Дизайн и верстка: Ж.А. БОЙКОВА.

Фото: А.А. ЮДИНЦЕВ. 

Над выпуском работали:
Т.Н. КЛУГМАН, В.Г. ПАТРИКЕЕВ, 

Д.В. ШАТУНОВ, Е.В. ВОРОНЦОВА.

Заказ № 070.
Тираж 4000.

Распространяется бесплатно.

Подписано в печать 17.07.2024.
по графику – в 15.00, фактически в 15.00.

Дата выхода в свет: 19.07.2024  .
Выходит один раз в две недели.

Отпечатано в типографии: 
ООО «Ньюс-Принт».

Адрес типографии: РФ, 443052, 
Самарская область, г. Самара, 

ул. Земеца, дом №32, литер 354.
Тел.: 8 (846) 977-75-02.

2024-й – ГОД СЕМЬИ В РОССИИ

Где Артём, там и Ева

В первом полугодии в Самарской области родились 11 311 детей. Мальчиков 
чуть больше, чем девочек: 52% и 48%. Родители давали малышам редкие 

имена: Борислав, Добрыня, Лукьян, Спиридон, Яромир и Авдотья, Агапия, 
Весения, Златаслава, Лада. Самые популярные имена у мальчиков – Артём, 

Александр, Михаил, Максим, Иван, у девочек – Ева, София, Виктория, Анна, Мария.

Это интересно

КСТАТИ

В интересах детей
Любовь и доброта, уют 
и согласие – то, что нужно 
каждой семье. Внимание 
к многодетным, всесторонняя 
поддержка – это политика 
«Тольяттиазота». Как 
помогает завод семьям, 
в которых воспитывают трёх 
и более детей, рассказала 
Екатерина Лапшина, главный 
специалист по социальному 
развитию:

– Семьи наших сотрудников, 
в которых родился третий 
ребёнок, получают от 
компании единовременную 
материальную помощь 
в размере 15 000 рублей. 
Если родился четвёртый 
ребёнок – 20 000 рублей, 
пятый и последующий – 
25 000 рублей. Раз в год, к 1 
июня, работникам, имеющим 
трёх и более детей до 18 
лет, ТОАЗ выплачивает по 
5 000 рублей на ребёнка. 
Завод обеспечивает местами 
в ясли-сад «Тюльпан» 
и путёвками в лагеря. 
Дети работников ТОАЗа 
с родителями отдыхают 
в санатории «Надежда» 
со скидкой 75% от цены 
путёвки. Семейный отдых по 
льготной стоимости доступен 
на турбазе «Берёзка». 

Когда мы вместе, 
и сердце на месте




